

Presentación

El campo de estudios sobre los orígenes y el desarrollo de la lucha armada y las organizaciones político-militares en la Argentina a partir de la década de 1960 fue uno de los más dinámicos en los últimos años en los múltiples terrenos de la investigación académica, la producción ensayística y los relatos periodísticos. *Archivos de historia del movimiento obrero y la izquierda* no podía quedar al margen del escrutinio de los debates, nuevos aportes y desafíos que este espacio de elaboración está planteando. Lo hacemos en este número de manera global, ofreciendo un dossier coordinado por Gabriel Rot y Martín Mangiantini, que introduce perspectivas diversas: revisiones historiográficas en clave nacional y latinoamericana, debates y polémicas con ciertas visiones establecidas, análisis del vínculo entre lucha armada y movimiento social, en especial, con respecto a los trabajadores. En cierto sentido, estas discusiones conectan con lo escogido para nuestra tradicional sección Perfiles, en esta oportunidad dedicada a la trayectoria y la obra de Juan Carlos Marín, aquí referenciado como expresión de una “sociología de combate” que indagó en las luchas sociales y los “hechos armados” en el país del último medio siglo. La sección de artículos libres brinda un texto acerca de un caso representativo de resistencia obrera en el Uruguay de los años 50, mientras que Claudio Katz plantea un examen sobre el subdesarrollo en los marxistas clásicos a partir de la revisión de las obras de Lenin, Rosa Luxemburg y Trotsky.

Este número aparece en el quinto año de existencia de *Archivos*, cuando ya comenzó a recorrer su camino el Centro de Estudios Históricos de los Trabajadores y las Izquierdas (CEHTI). Un emprendimiento autónomo y plural, estructurado como una asociación civil, que construirá su recorrido sustentado en la acción voluntaria de sus iniciales integrantes y de todos los que quieran sumarse, sobre la base de prácticas colectivas de funcionamiento. Antes que el aislamiento autorreferencial, el centro promoverá la colaboración y el diálogo fructífero con otros espacios de producción intelectual y cultural. Inaugurado en julio de este año, en

sus primeros dos meses de labor fue definiendo y poniendo en práctica algunas de las iniciativas que se había propuesto.

En su oficina ubicada en la zona céntrica de Buenos Aires comenzaron a funcionar algunos equipos de discusión o investigación sobre aspectos de la historia del movimiento obrero y las izquierdas de la Argentina. Al mismo tiempo, se concretaron o están en vías de hacerlo una decena de conferencias, charlas y mesas-debate sobre un abanico amplio y heterogéneo de problemas históricos y del análisis social, político, intelectual y cultural asociados a las izquierdas y el mundo de los trabajadores en el país y el mundo. Allí distintos expositores abordaron, entre otros asuntos, las relaciones entre el socialismo y el movimiento sindical en la Argentina (Carlos Herrera, Hernán Camarero y Ricardo Martínez Mazzola), los itinerarios político-intelectuales de Oscar Terán y Beatriz Sarlo (Omar Acha), el balance y las perspectivas del gobierno del MAS y Evo Morales en Bolivia (Alejandro Schneider), la dinámica del movimiento estudiantil argentino entre 1955-1976 (Juan Califa y Mariano Millán), la figura de la feminista Herminia Brumana (Mabel Bellucci) y las expresiones de izquierda en el asociacionismo judío inmigrante de Buenos Aires (Nerina Visacovsky y Javier Díaz). Especialmente significativas fueron las dos conferencias que, invitado por el CEHTI, dictó el historiador Bernhard Bayerlein en el Museo Roca y en la propia sede del Centro a comienzos de agosto: “Revoluciones fallidas como experiencias traumáticas. Del octubre alemán de 1923 hasta la catástrofe global de 1933” y “Una relación sui generis: la IC y los Partidos Comunistas en los años 30”.

En perspectiva, el CEHTI se propone diseñar distintos talleres y seminarios de especialización, organizar cursos de formación docente y seguir preparando variadas actividades de discusión y divulgación. Su agenda puede consultarse en Facebook y demás redes sociales. Asimismo, está conformando una biblioteca/hemeroteca, a partir de las donaciones de sus miembros, colegas investigadores, colectivos socio-culturales y editoriales. Invitamos a todos nuestros lectores e interesados en colaborar con esta tarea, a sumarse a las actividades del CEHTI y asociarse a éste, con el fin de contribuir a su sostenimiento y expansión, junto a la revista *Archivos*.